

広報みづほ

1987

9月
No. 623

発行：福岡県遠賀郡水巻町役場（☎ 201-4321） 毎月10日発行 印刷：冷谷田印刷



101歳の笑顔

山部エツさん
(みずほ団地)

人生80年の時代を迎える。

高齢化社会の到来を私たちどのように感じているのでしょうか?

ある新聞社の世論調査によれば、老後の生活に不安を感じている人は約6割、不安の理由のトップは「健康や病気」で、71パーセントでした。

「老い」とともに訪れる体の衰えや病気…。

ハンディを背負いながらも「老い」とたたかっておられる体の不自由なお年寄りにお会いして見ました。

夫婦で入院しています。



**もう一度菊作りが
したい。**

長澤 常雄さん(78歳)

私は夫婦で入院しています。気がかりなのは家のことです。二年以上も空けたままで、ほつたらかしにしている家が、雨もりしてないかと心配です。

私は左半身が麻痺して動きません。もう一度趣味の菊作りをしたいと思って、週に二回のリハビリの訓練を続けています。

一所懸念発生して、早く退院したいと思います。

病院に入院できて 有難い。

長澤ウメノさん(80歳)

私は心臓病で三年前から入院しています。

おじいちゃんは左半身が麻痺して動きませんので、去年まで私と

長生きしてね おじいちゃん。

**何事とも善い方にとつた
方が自分が楽しい。**

出利葉虎雄さん(72歳)

十年前脳血栓で倒れてからずっと寝たきりのまま、家族の介護



自宅で介護を受けています。

**病人にとつて大切なのは
「さとり」だと思います。**

出利葉ハツ子さん(67歳)

来客があつたりして夕御飯が九時近くなることがあります。

は別の部屋で付添さんに世話をしでもらっていました。

付添料は月に二十四万円かかるのに、老人医療からは十四万円位を年金で賄つて来ました。

私は心臓病で三年前から入院しています。

おじいちゃんは左半身が麻痺して動きませんので、去年まで私と

を受けています。

病気になってすぐのころは悔んだけど、人間はぜいたくを言えればいいよ、いいよ」と、反対に私の

生きがない。

運の悪い人は私よりひどい人もおるし、有難いと思わんないけん。

同事も善い方にとつたら自分が楽しめます。

楽しい。

今一番の楽しみは、週に一度の風呂行き(入浴サービス)です。

外に出て人に会うこと、体を洗つて貰つてさっぱりすることが気持ちがいいです。

出来れば週二回行きたいと思っています。

病人にとつて大切なのは「さとり」だと思います。

同事に対しても善い方に受けとる「思い直しの心」を主人から教わりました。

「おかげ様で」・「有難う」と、いつも思いやりの心を忘れない主人をこれからも大切にしていきたいと思います。

の部屋になれたのが幸せです。

病院に入院できて有難いと思っています。

三度三度食べさせてもらえるし、風呂は入れてもらえるし、おじいちゃんの下の世話も看護婦さんがみてくれます。

何事があればブザーを押せば、すぐに看護婦さんが来てくれるから安心です。

「ごめんね、ご飯が遅れて…」と声をかけると「おれは寝るとだけやけど、働く者の方が大変やけ、いいよ、いいよ」と、反対に私の

声を遣ってくれます。

やけど、働く者の方が大変やけ、いいよ、いいよ」と、反対に私の

声をかけると「おれは寝るとだけやけど、働く者の方が大変やけ、いいよ、いいよ」と、反対に私の

声を遣ってくれます。

やけど、働く者の方が大変やけ、いいよ、いいよ」と、反対に私の

声を遣ってくれます。



元気でいてね

おばあちゃん。

老人ホームで暮しています。

Q このホームに入らたいきさつを聞かせて下さい

A 二年前に妻に先立たれてから一人暮らしでした。

が、脳血栓で半身不随になつてからは、炊事も出来ないので家政婦に来てもらつていました。お金は一日に八千円かかるし、夜になると帰つてしまふから困つていたところ、福祉事務所の紹介でここにお世話になることになりました。

B 息子夫婦が共働きで、昼間は私一人でした。体が悪く日常生活が不自由なうえ、心細い思いをしますので安心できるこのホームに来ました。

C 脳溢血で半身麻痺になつてからは、ちょっととしたことで転ぶ様になりました。家族の者は、働かないと生活できないし、私をおいて留守にはできないと困つてました。御本人の希望により、お名前は匿名で紹介します。

●お話を伺った方
D 二年間一人暮しおをしていましたが、体が不自由になりましたので民生委員さんの紹介でここにきました。

心配なのは

夜一人で寝る時です。

鷹野 春子さん(67歳)

Q ホームでの生活はどうですか

A 朝の散歩や自転車こぎをしてリハビリに心掛けています。

ホームの職員の方が気を付けて下さるので、とても住みやすいと思っています。

B ホームに不満はありませんが、月に一度自宅に帰ることも楽しみです。自宅は、気分的に開放されます。

Q 楽しみや生きがいは何ですか

十三年前に主人に先立たれ、娘と息子が結婚して独立しましたの

で今は一人暮らしです。

二年前から目が急に悪くなつて今はほとんど見えません。

住み慣れた自宅なら何とか一人で生活できますが、外に出るのは大変です。

糖尿病の持病があつて病院通いもしています。病院代は老人医療と障害者医療があるのでタダですが、バスの乗り替えは出来ないし

タクシーを使つたらお金がかかるし困ります。幸い、ヘルパーの方や親しい友達が連れていてくれますので助かっています。

心配な事は、夜一人で寝る時で

C 保育園児の慰問は、孫の園児達の来るのを楽しみにしています。明るくてこんな良かところで無いですよ。

D 誕生日は嬉しいかった。苑で誕生日を祝つてもらえるのは有難い事です。

九月で一年になりますが、このホームが気に入っています。

Q 楽しみや生きがいは何ですか

いつも枕元に電話と薬を置いて寝ています。

これからも人の手を煩わさんように生きたいと思っています。

ボケないためにも細々とタバコ屋を続けていますが、目の不自由な私のために、たばこ産業の人たちがマジックの大きな字で注文表を書いて来てくれます。

部屋の掃除や身の回りの世話はヘルパーの方が来て下さるし、ボランティアのグループからテープレコーダーが届けられて、町の広報も聞けるようになりました。

まわりの人が良くしてくれるの

A 信仰が大切と思います。

信仰すると精神修養になります。毎朝、おつとめをしないと気分がすっきりしません。

B 長生きがしたい。長生きをすれば人生の幅が広くなる。ボケではおれません。いつまでも気持を若く持ちたいと思います。

C 激しい運動をすると頭がフラフラするので余り運動ができないで困っています。楽しみは、囲碁や将棋をすることです。

D 趣味は園芸です。苑の周りの草取りや、草花を育てることが楽しめます。



一人暮らしです。

心配なのは

夜一人で寝る時です。

鷹野 春子さん(67歳)

保険税は期日内に納めましょう

《滞納するとみんなが困ります》

**健康を守る
大切な財源**

保険税を滞納すると

保険税は、国保を運営するための重要な財源です。保険税は、納めないとそのままにしておくことはできません。保険税を納めない世帯には次のような措置をとることができます。

1 保険証を返していただく場合

災害などで政令で定められた特別の事情がないのに保険税の滞納をしている世帯の世帯主からは保険証を返していただく場合もあります。



2 被保険者資格証明書を発行します

被保険者資格証明書」を保険証の代

3 おとしよりや公費医療を受けている人には

七十歳（寝つきりの人は六十五歳）以上いわゆる老人保健制度で医療を受けている人、または厚生省令で定められている医療を受けている人には、別の保険証を発行しますので、「被保険者資格証明書」とは関係なく、これで診療を受けてください。



4 被保険者資格証明書で医療を受けると

お医者さんで診療を受けた場合、一時全額を支払うことになり、後日申請をすれば、国保から七割相当額をお支払いいたします。ただし、このとき滞納保険税を全部納付していただきます。

5 保険証を再交付するとき

保険税を完納されたとき、または滞納額が減少しほどなく完納されると認められたとき、あるいは政令で定める特別の事情があるときは、あらためて保険証をお渡しします。

6 保険給付の差し止め

政令で定められた特別の事情がないのに保険税の滞納をしますと、国保で行っている保険給付の全部または、その一部を差し止めことがあります。

保険税は、みなさんが安心して治療を受けられるための大切な財源です。この財産を大切に使うことはもちろん、納期内に保険税を納めることは、健康なくらしの第一歩です。

第28回遠賀郡民体育大会が8月2日に行われました。
陸上やバレー、卓球など9種目で熱戦を繰り広げましたが、水巻町は総合で3位でした。

9月20日から開催される県民体育大会では、水巻町から青年男女バレーボールが単独チームとして、他の種目からも16名の選手が選抜部代表選手として出場するところになりました。
郡民体育大会の結果は次のとおりです。

**郡民体育大会
総合で3位**

遠賀郡民体育大会成績表（水巻町）

種別	種目	陸上		バスケットボール		卓球		バドミントン		剣道		弓道		ソフトボール		
		年	年	年	年	年	年	年	年	年	年	年	年	年	年	
順位																
一般男子	一般男子	一般男子	一般男子	一般男子	一般男子	一般男子	一般男子	一般男子	一般男子	一般男子	一般男子	一般男子	一般男子	一般男子	一般男子	
一般女子	一般女子	一般女子	一般女子	一般女子	一般女子	一般女子	一般女子	一般女子	一般女子	一般女子	一般女子	一般女子	一般女子	一般女子	一般女子	
43	3	4	11	4121	42	1132	2	222								

昭和63年度の

小学校入学予定者

おにいちゃん・おねえちゃん
来年からよろしくね!!



町教育委員会では、来春（昭和63年度）の小学校入学予定者（昭和56年4月2日から昭和57年4月1日までに生まれた人）を把握するため住民票によつて名簿を作成しています。来春入学の予定でありながら、次の名簿に名前の載つていない方、あるいは名前の間違いなどのある方は、教育委員会までご連絡ください。

健康診断と知能テスト

小学校入学予定者の健康診断と
知能テストを次のとおり実施しま
す。該当者はもれなく受けてくた
さい。

●日時・校区

・9月30日 伊左座・吉田・須末

小学校校区

・10月1日 机・猪籠小学校校区
※受付時間 13時～14時

●場所 水巻町「中央公民館」

●注意事項
▽当日は教育委員会からの通知の

ハガキを持参のこと。

▽校区日程でこられない場合は

片方の日程で結構です。

▽幼稚園、保育園には教育委員
会より、その旨を連絡してお

ります。

▽体の不自由な児童と知恵遅れ
と思われる児童については、

当日教育相談を行いますので、
事前に教育委員会に連絡くだ
さい。

甲子園に出場して 東筑高校野球部

この夏一番の話題は何といっても高校野球。

8月9日、憧れの甲子園で、千葉県の習志野高校と対戦し延長戦にもつれ込む大接戦の末、惜敗した東筑高校。

甲子園出場の貴重な体験を、町内におられる4人の東筑高校野球部員

沢辺君▶

→

に一言ずつ話していただきました。
「素晴らしい舞台でプレーでき感激でいっぱいです。温かい御声援、本当にありがとうございました」

3年 沢辺大輔

「夢にまで見た甲子園の土を踏むことができて幸せです。来年も行けるよう�이がんばりたいと思います」

2年 新町知紀

「今年はスタンドから一所懸命応援しました。来年は甲子園でプレーできるようにならねばなりません」

2年 鈴木隆弘

「甲子園は本当にすばらしい所でした。来年は選手として行けるようにこれからも頑張りたいと思います」

2年 高橋真悟



トラックで 6台分

空き缶・空きビン回収

「町民みんなで空き缶・空きビンを回収しよう」と、水巻町地区衛生推進協議会の呼びかけで、8月30日午前8時から町内全域で空き缶・空きビンの回収が行われました。

この日回収された缶とビンは約11トン、トラックで6台分ありました。



この缶とビンは、大切なりサイクル資源として再利用されます。

御協力くださった皆さんどうもお疲れさまでした。



毎年夏休みの終りには、英彦山で1泊2日の少年教室キャンプ研修会を行っています。

今年のキャンプには、小学校5年生から中学校3年生までの41人が参

2日間の キャンプ生活

少年教室英彦山キャンプ

加。2日間の共同生活を送りました。

参加した子供たちは、めったに体験することのない自炊生活に大はしゃぎ。

夏休み最後の楽しい思い出になりました。

町の わだい

あなたの周りの身
近な出来事や話題
を待っています。



吉田町地盆おどり

元気な赤ちゃん



吉田 伸志くん
昭和61年9月14日生
(浩二)さんの長男
(久美子)



猿渡 正大くん
昭和61年9月7日生
(清正)さんの次男
(芳生)

歩くは今、地球の力にうちかって、一
歩踏みだす練習中です。
見るもの、きくものすべて珍しいもの
ばかり。心のやさしい子供になりたいな。
みなさんよろしくね。

ボク イタズラ大好きな伸志といいま
す。九ヶ月で歩けるようになつたんだよ。
毎日いろんな所で頭やお尻をうつっています。
早く大きくなつておもいつきりお外で
遊びたいなあ!!

(古賀 一九一二四)

申込みは庶務係へ (毎月2人まで)

産直野菜はいかが

ふれあい土曜市

毎週土曜日に農協水巻支所（頃末）の前で野菜の青空市場が開かれているのを知っていますか？

この市場は、郡内の農産物の紹介と地域とのふれあいを目的に、遠賀郡農協営農課の方たちが毎週行っているものです。

市場には、岡垣産の巨峰をはじめ、土のついたゴボウや芋づる・キャベツ・タマネギ・卵など、郡内各地で生産された農産物が並んでいます。

営農課では、「町内の農家の方も、野菜を持ってどんどん参加して下さい」と呼びかけておられます。



手作りっておいしいナア 母と子の料理教室

「わあー　おいしい!!」

自分たちの手で作ったカレーを満足そうに平げてしまった子供達……

中央公民館調理実習室で開かれた「母と子の料理教室」は、約60人の親子でいっぱい。

この日の献立は、びっくりカレー・ワンタンスープ・ストロベリーサワーの3種類。

食推進会の江藤イトさんの指導を受けながら、慣れない手つきで包丁を握る子供たちに、お母さんはハラハラ…

ワイワイとにぎあううちに、おいしい手作りのカレーが出来あがりました。

夏の「こと座」観察 スターウォッチング

「星空を観察しよう」と、双眼鏡を片手に家族連れ約20人が集って、夏の代表的な星空「こと座」の観察を行いました。

この観察は、環境庁が全国の自治体に呼びかけたスター・ウォッチング「星空の町」コンテストの一環として、行われたものです。

8月20日、夜8時から深夜にかけて机小学校の校庭に寝ころびながら、双眼鏡を使って「こと座」の中の星の数を記録しました。

日ごろ、ゆっくり夜空をながめたことのない子供たちも、夏の夜の星の輝きに歓声をあげていました。



小雨の中の決勝戦 ジュニア・ソフトボール大会

夏休み恒例のスポーツ行事、ジュニア・ソフトボール大会が8月8日と10日の2日間開催されました。

この大会も今年で6回目、あいにくの小雨の中を町内から小学生の部12チーム、中学生の部6チームが参加して、熱戦を繰り広げました。

小学生の部は、頃末北と頃末南が決勝戦を戦い、14対1と圧倒的な強さで、頃末南が優勝しました。

中学生の部は、昨年準優勝の古賀が14対6で頃末南を破って優勝旗を手にしました。



9月はがん征圧月間です。

死因のトップはがん

日本の死因順位は、昭和56年にがんが脳卒中を抜いて一位を占めるようになりました。

水巻町ではどうでしょうか?

昨年の町の死因順位は表1のとおりで、がんが死因の一位を占めています。

これによると、男性四十一人・女性二十四人の合計六十五人の方が「がん」(悪性新生物)で亡くなっています。

ところで、どんなのがんが多いのでしょうか?

水巻町では、胃・肝臓・気管・気管支・肺が高位を占めているよう

がんは、早期に発見されればほとんど治りますので、やたらに恐がってノイローゼになるよりも、定期検診を受けてがんかそうでないかを確かめた方が安心です。がんは年齢的に、中年以降の働きさかりに多く発生します。

四十歳を過ぎたら、がんの定期検診を受けるようにしましょう。

早期発見で がんから身を守ろう



胃がん検診の結果は

—水巻町の場合—

五百五十人の方が胃がん検診を受け、そのうち四十二人の方が「もう少しくわしい検査が必要」(要精密)となっています。

この四十二人の方を詳しくみると……

表2 胃がん検診の結果 (S61年度)

検診回数	受診者数			要精密者
	男	女	計	
13回	170人	380人	550人	42人
精密検査の結果				
	胃がん	2人		
	その他の病気	20人		
	異常なし	15人		
	精密検査を受けなかった人	5人		



四十人のうち十五人が全く心配なし、二十人が胃ポリープ・胃潰瘍・胃炎などの他の病気が見つかっています。そして胃がんが発見された人が二人。どちらも早期がんで見つかりました。この結果から見ても、検診を受けること、そして「くわしい検査が必要な場合」は、必ず精密検査を受けることが大切だということをおわかりでしょう。

ふるさと今昔



▲昔



今 ▶

昭和40年頃の 遠賀川・河川敷



▲昔



今 ▶

鯉口団地

浴槽代金の訴訟始まる。

提訴の状況

浴槽代金の訴訟が始まりました。昭和53年10月と、昭和54年11月の2年にわたくて鯉口団地に入居した220人のうち、町が設置した浴槽代金（風呂釜および取付工事費を含む）の未納者2人に対する第一回の口頭弁論が、8月21日午前11時から折尾簡易裁判所で行われました。

す、昭和六十二年五月三十日の最

終納入期限までに納入約束をしなかつた人は六人です。

町はこの六人に對して七月二日町の原告代理人である顧問弁護士に委任し、「浴槽代金請求事件」として未納代金を全額支払う旨の訴えを、折尾簡易裁判所へ起こしました。

その後、被告として提訴した六人のうち四人は七月二十一日に完納したために、八月二十一日の第一回口頭弁論の冒頭、被告から除外する旨の取下げをいたしました。

問題になつてゐるこの浴槽代金とは、町が鯉口改良住宅に設置した浴槽代金等の費用のことです。

鯉口改良住宅一棟と六棟を建設の際、建物の構造が両側階段・前廊下方式であつたため、浴室の設計配置や排気孔の位置など、構造

上や防災の面から、器具の不統一

による思わぬ事故の発生や危険性が問題になりました。

町は、このことを考慮して、安全部のあるバランス釜（浴槽・釜・煙突ともに日立製）を全戸に設置しました。

浴槽等の費用は、取付工事費を含めて一戸当たり五万九千円、金利七千九百円（年利九%の金利で三十四回の分割払）を加えて、六万六千九百円。これを三十四回の分割払で入居者が月々の家賃納入時に町に支払う条件で、町の入居説明を受け二百二十戸全部が入居したものでした。

第1回口頭弁論

八月二十一日に折尾簡易裁判所で行なわれた第一回の口頭弁論には、被告二人は出席せず、なおかつ被告の訴訟代理人の弁護士も不出頭でした。そのかわりに「原告の請求をいざれも棄却する等」の答弁書が、八月一二日付で折尾簡易裁判所に提出されています。

したがつて、原告・被告の口頭弁論は行なわれず、裁判官の原告に対する簡単な質問と次回の口頭弁論日を決めるにとどまりました。

第2回口頭弁論

昭和六十二年八月二十日現在で二二〇戸中の未納者は一〇人です。未納者一〇人の内訳は、

被告A

・ 鯉口団地二棟二階七号室
(旧、鯉口団地三一五一一)

・ 昭和五十三年十月入居

・ 未納代金六千九百円

・ 三十四回分割払のうち三十分の六万円支払済。残り四回分の六千九百円未納。

被告B

・ 鯉口団地四棟二階五号室
昭和五十四年十一月入居

・ 未納代金 三万二千九百円

・ 三十四回分割払のうち十七回分の三万四千円支払済。残り十七回分の三万二千九百円未納。

今後の取り組み

すでに第一陣の入居から九年を経過しようとしています。この浴槽代について、昭和六十三年度までに解決する方向で今後の取組みを強化する予定です。

なお、第二回の口頭弁論について、次号以降の広報で順を追つてお知らせいたします。

次号は、昭和六十二年度の収入見込額や犬猫対策などについて掲載します。



前廊下方式の鯉口団地

くらの情報

問い合わせは役場まで
☎ 201-4321

交通共済に加入を

九月は更新月です

一日一円の掛金で最高百万円の見舞金が受けられる「交通共済」に、家族みんなで加入しましょう。

九月は更新月、忘れないように更新手続きをして下さい。

●加入資格 町内にお住まいの人（学生で町外に下宿している）

県婦人相談所による巡回婦人相談が開かれます。

婦人としていろいろな心配事や、身のふり方について、自分で力では解決できないで悩んでいませんか？

この機会に、お気軽にご相談ください。

●とき 9月29日（火）
午前10時～午後3時

- 問い合わせ先 役場 社会課
- 相談料 無料

婦人の悩みお受けします

- ところ 水巻町中央公民館
- 相談者 法務局婦人相談員など

- 相談の内容
- ▽結婚・夫婦間・男女間の問題
- ▽家庭内外の紛争について
- ▽離婚問題など
- ▽家庭経渉についての相談
- ▽そのほか、いろいろな相談



ペットは正しく飼いましょう

最近、犬や猫・その他の動物に対する苦情が多くなっています。住民の方の中には動物の嫌いな人も少なくありません。

ペットの飼い主の方は、他人に迷惑をかけないよう次のことに注意をして下さい。

- 犬を清潔にしましょう。
- ふんなどは、衛生的に処理しましょう。
- 散歩の時は他人の庭・花壇・畑・公園などを荒さないよう注意しましょう。
- 飼い犬は「つなぐ」か「かごい」の中でも飼うようにしましょう。

お年寄や子供をから交通守りましょう



秋の交通安全運動
9月21日→9月30日

労働保険に加入していますか

従業員を一人でも雇用している事業所は、労働保険（雇用保険・労災保険）の加入（申告）手続きをしなければならないよう法律で定められています。

雇用保険は、働く人が失業した場合必要な給付を行うほか失業の予防、雇用機会の増大を図ることを目的とした助成制度です。



忘れないとね

計量器の定期検査

次の日程で計量器の定期検査を実施します。事業主のみなさん、お店で使っている計量器の定期検査を忘れずに受けて下さい。



●日程と場所	10月1日	午前10時～午後4時	水巻町中央公民館
		午後1時～4時	吉田二公民館

●持参するもの
①計量器 ③印鑑 ④手数料
●問い合わせ先
〒817 北九州市八幡西区則松三丁目8-1
福岡県計量検定所北九州支所
☎ 601局2664番

事業所は、労働保険（雇用保険・労災保険）の加入（申告）手続きをしなければならないよう法律で定められています。

事業主の責任として、また、従業員が安心して働けるよう未手続の事業主は一日も早く加入（申告）の手続きを行ってください。

詳しいことは福岡労働基準局労災業務書、通勤災害の際に事業主に代つて、また、労災保険は業務災害です。また、労災保険は業務災害です。

詳しいことは福岡

課までどうぞ。

電話番号

092-411局4863番

わたしたちのふるさとは、炭坑と深いつながりをもつた町です。忘れ去られようとしている炭坑の様子や炭坑にまつわる物語を紹介します。



少年時代の三好徳松

三好徳松の生涯

(1)

「掘子から坑夫へ」

今までの水巻町(村)で最も大きな足跡を残した人は、明治・大正時代に三好鉱業の鉱主をした三好徳松である。彼は昭和九年にヤマを日本炭礦へ買却するまでの約三十年間、水巻村を支配した風雲兒で、その破乱にみちた一生は、筑豊のヤマのたどってきた歴史であるとともに、また水巻村の歩んできた道でもあった。

徳松は明治三年、浅川村字三ヶ頭の貧農三好茂作と妻律子との間に生れた。幼名は寛三郎、徳松のうえに姉三人と第六助(のち孝宗と改名、副社長)それに妹の六人兄弟で、いわば貧乏の子たくさんの中庭、そのためには姉一人と妹が死んで兄弟四人となつた。

ところで徳松の家と関係があるか、どうか知らぬが、浅川村の三好家は江戸中期に庄屋をつとめた家柄である。しかしこれとたとえ関係があったとしても、山ひとつ隔てた辺境の三ヶ頭に住んでいたので、それなりの事情があつたものと思われる。今でもそうだが、三ヶ頭は浅川の本村から山ひとつ越した、曲川と浅川山に挟まれた狭隘の地で、北に江川が流れ、昔は広い中州をなしていた。したがって二方を潮水で囲まれた畠を主体にした寒村で、昔はここに焚石丁場(藩所有のヤマ)があつたので、天保十四年(一八四三)の藩の史料に、次の願い書が記載されている。

「農民十三軒は、数年来の飢餓にて焚石丁場の百姓株を維持することが困難になつた。よつて丁場の益銭で掘つた焚石百斤につき銭八文をお救い下されたく」
これによれば当時の三ヶ頭は、戸数の少ない貧乏な村で

あつたことがわかる。また明治時代になつても同様で、幸い弟の六助が一人農閑期には妻と共にヤマ場で働いて、ようやくその日の生計を糊していた。

そのために徳松は小学校へ行こうにも行けず、十二歳にして母のかわりに父の後山(掘った石炭を運び出す坑夫)をつとめ、さらに十六歳にして弟の六助が後山になったので、二人でひとつの切羽をうけ持つようになつた。ところ

で小学校は明治七年(一八八四)の創立であるが、當時の授業料は米一升が七銭二厘の時代に年間三円、今なれば四万円に相当する。茂作の家では娘二人を口へらしのために子守へ出していたので、徳松を小学校へあげる余裕はとてもなかつた。のちに徳松は大成して社長になつたとき、事務的な運営はできるだけ対話ですましたというが、それでも読むのはどうにかできだが、文字は終生書いたことはなかつた。

しかしこれには、めぐまれた体とだれにも負けない根性を持っていた。晩年に徳松が古賀村の人と会合したときに、一杯きげんで着物をぬいでいった。

「よう古賀の衆、おれの背中をみてくれ、これは若いとき古賀の間歩(坑内)でうけたキズだ。それも人の體かない危い坑で掘つたむくいが、このキズよ」

ここで当時のヤマの事情を書くに、坑内の排水は、それまで桶や手押しポンプであったのが、明治二十年代にはほとんどが蒸気ポンプになつたので、これによつて深部の採炭が可能になつて、生産は飛躍的に増大した。また坑内から炭車を引き揚げるには、それまで人力か坑内馬であつたのが、二十年代の後半に蒸気機関(通称蒸気マキ)が輸入されて、それ以後はこれにかわつた。なお坑内における火薬の使用は明治中期から、また削岩機は大正初期であつたが、それでも中小のヤマでは大正末期に至るまでツルハシを使用していた。

そうしたなかで徳松はある日、遠縁にあたる大頭領(大納屋頭)の三好伴右衛門と会つた。伴右衛門は浅川村の出身、筑豊のヤマを渡り歩いてきただけあって、ヤマの技術にくわしく、徳松の肩を叩いていた。

「寛三郎(徳松の幼名)、お前がヤマで身を立てるので、あれば、筑豊の大きなヤマで修業することだ。幸い三菱銅田に友だちがいるが、どうに行つてみる気はないか」

さっそく茂作へ話した。

「おやじ、知つての通りの時世だ、幸い弟の六助が一人前になつたので、おれを四、五年、銅田で勉強させてくれ

もちろん茂作に異論のあるはずはなく、それから數日して信玄袋をかついだ徳松が、伴右衛門とともにわれて、遠賀手手をのぼる姿がみられた。ときに徳松二十一歳、明治二十四年春のことであつた。

ところで銅田炭坑は、明治十二年に嘉麻郡並松村(現飯塚市)で麻生太吉の開坑したヤマで、これを二十三年に太吉は十万五千円で三菱合資会社へ買却した。当時の三菱の社長は岩崎弥太郎、彼は明治十四年に長崎高島炭坑を手に入れるなど、二十年に長崎造船所を政府から払下げをうけて、

今度の筑豊への進出となつたのである。そのため徳松炭坑は、外國の最新技術を長崎から輸入できただばかりでなく、技術力のある長崎造船所が近くにあるので、直ちに最新式の設備へ取り替えていた。しかも銅田炭坑には、わが国の採炭技術の権威者、工学博士大木良道がいた。

徳松は、銅田炭坑へきて驚いた。坑口は十尺あまりと古賀の間歩の二倍の大きさ、それを坑内馬が軌上の炭車をひいて石炭を引き揚げていた。徳松にしてみれば見るもの聞くものすべてが珍らしく、なかでも新式の蒸気ポンプで深部の切羽から揚水するさまを見て、今からの採炭はこれだけと思った。この大頭領は伴右衛門の親友で名を芳賀庄十、若いときに秋炭坑や三ヶ頭炭坑で働いていたので水巻村にくわしく、おかげで徳松は五年の年期で、この人の弟子となつた。

つぎの日から徳松は、坑内で働いてさらに驚いた。古賀のタヌキ掘りでは斜坑を掘進して着炭すると、そこから娘の足のように掘つて採炭したが、ここでは最新式の「残柱式採炭法」を採用していた。この採炭は、天井の重圧を支えるために、坑道の炭層を柱わりに一定間隔のこして掘進する方法で、それには高度な熟練を必要とするが、しかしタヌキ掘りからすれば広範囲に採炭できたので、能力は數十倍にもなつた。しかも、その年に初めて外國から導入した採炭法で、徳松は五年後に帰郷して、これによつて水巻のヤマで成功している。なお三菱では明治三十二年に、さらに改良されて残柱も取り払う「長壁式採炭法」へかわつていて。